
刘奇 北川中学重建项目指挥长

刘亚春 北川中学校长

� � 每一个来到新北川
中学的人，几乎都会经
历一场心灵的洗礼，它
以自己的方式反哺每
一个踏足于此的人。 这
是个曾创下国内捐款
人数最多纪录的慈善
项目，也是‘助人自助’
最鲜活的解释。 新北川
中学，一个有关爱与希
望的寓言。
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汶川地震 5周年探访新北川中学

以公益之名
见证给予的力量

■ 本报记者 张梦颖

� � 刘亚春、刘奇、王小工，三个
人的职业分别是校长、公益基金
会负责人、 建筑设计师， 可这 3
个大男人只要一有机会并肩走
在新北川中学校园里，他们的话
题就会变得有点“婆婆妈妈”
———这棵树长得如何，那块草皮
要是种另外一种草会怎样，这块
石头从哪里运过来的，那堵墙颜
色有点浅容易脏……乐此不疲
的言谈中透着比对自己家客厅
还要熟稔和关心的劲儿。

2008 年灾难来临之时，北川
中学教学楼垮塌，死伤惨重，多方
关注， 北川中学一夜之间成了全
国人民都熟悉和牵挂的地方。 随
后，经过了近两年的重建，新北川
中学 2010 年 8 月竣工，9 月 1 日
正式开学， 迄今已经运转了近 3
年。 这所易址重建的学校由来自
全球 73 个国家和地区的几十万
华人华侨、归侨侨眷、港澳台同胞
及社会各界通过中国侨联直属的
中国华侨公益基金会捐赠人民币
2 亿元建成， 捐款人数当时创下
了国内单个慈善项目的新纪录。

刘亚春、刘奇、王小工和这些
来自全世界的数十万爱心人士一
样， 都想要还给孩子们一个最好
的校园，不同的是，他们得到了机
会去“亲手”实现这个目标。

“教育不是一个人可以成
就的”

北川中学重建项目的指挥
长刘奇，2010 年 8 月 31 号晚上
有点紧张得睡不着，第二天就要
开学了，他索性带着几个人把校
园的地面再冲干净一点儿，干完
活已经是 9 月 1 日凌晨，他正准

备欣赏一下自己的劳动成果，却
发现学校门口还有簇小火光一
闪一闪。

“我一看那个时间点儿还有人
抽烟就知道是刘亚春。 ”刘奇说。

刘亚春说：“我当时在想该怎
么管好这所学校，这所学校不能够
不办好。那么多华人华侨捐资重建
了学校， 我只有一个简单的愿望，

就是培养出有用的人。 这是一个
基本的追求，与成就感无关。 ”

至于怎样才算是“有用的
人”的标准，刘亚春并没有正面
解释，但是，他做的很多事情或
许可以说明一些问题。

学校设计阶段，刘亚春提出
了“实用”和“节约”两个概念，他
说：“不要浪费一分钱，要用最少
的成本培养最好的人。 ”于是乎，
学校里除了电脑机房以外，没有
空调；能不贴瓷砖的地方就不贴
瓷砖。 这个节约的理念一直延续
到了学校建成使用后，教室的灯
每天傍晚是按照与天光补足的
照度逐次打开的， 学校的路灯，
也是计算了一下实际照度的可
行性后，很多时候会隔两盏熄灭
一盏。 而学生们洗澡是插卡式
的，前 5 分钟免费，超过 5 分钟
就开始计费了———该计费法实
行的后果是，学生全都学会了以
最快的速度洗澡。

学校刚刚启用的时候曾经在
某天晚上在校园里摆放了一些垃
圾桶，可是一夜之后都失踪了，是
刘亚春找人收走了。“我当时提出
了一个口号‘走进新学校，学做文
明人’，这个口号里就包括了要爱
护公物，爱护校园的一草一木，我
不愿意花钱请清洁工， 是因为我
不愿意花钱培养学生随手扔垃圾
让别人清理的坏习惯。 ”

刘亚春对新北川中学的环境
要求基本是“自清洁”的，事实上
学校启用近 3 年后，校园可以用
一尘不染来形容， 走在路上，连
一片废纸都很难看见。“老师学
生们花了 3 个月就适应了环境
要求，3 年，没有空调，这不是也
过来了。 ”刘亚春说，“我心中有

一块石头，是对生命和历史的尊
重。 教学生节约，一辈子有用。 ”

刘亚春把来自各方的帮助
视为一种情感的付出，他认为应
该呈现出一些真正的变化去回
报。 教育最终的产品是学生，刘
亚春认为从北川中学走出去的
学生，能养成良好的习惯，打好
学习的基础，价值观、人生观、世
界观不应有大的偏差。

“教育不是万能的，但我们
不能嫌贫爱富， 不能急功近利，
更不能无所作为。 ”刘亚春说。曾
在 5·12 痛失妻小一夜之间白头
的他，绝口不提伤痛，只问当下
和未来。

2012 年北川中学有 652 名
学生参加高考， 升学率达到了
92%。 过几天，今年的 700 多名高
三毕业生也将参加高考。 刘亚春
在为高三学生冲刺鼓劲的时候
说：“我们现在的努力是为将来
的幸福做准备。 ”

“1 棵树背后就有一个爱心
故事”

走在校院里， 刘奇指着学生
宿舍楼下面一棵树说， 这个捐赠
人没赶上捐钱的时机， 我就和他
说， 捐棵树吧。 这是一棵十多米
高、枝繁叶茂的树。 事实上，作为
项目的募捐主体———中国华侨公
益慈善基金会的副理事长兼秘书
长刘奇， 当仁不让地成了这个捐
资项目建设过程中的“管家婆”。

刘奇说：“本来没想到这个
任务能给我们。 2008 年 8 月 25

日，中国侨联正式接到了援建任
务。 可当时，地震前期的募款已
经大部分用于救灾，花得差不多
了。 我们很快向海内外的华人发
起了‘两个一’捐赠活动。 我们鼓
励归侨侨眷每人捐 1 元人民币，
海外侨胞捐 1 美元，2 年不到，筹
到了 2 亿元。 ”

在北川中学校园里有一面
数十米长的爱心墙，米黄色的墙
面上用不锈钢牌子纪录着所有
千元以上捐赠人的姓名。 3 年过
去了，墙面上有了些雨水冲刷的
痕迹。 这些捐赠人，很多人都还
频繁地关注着北川中学的消息。
5 月 21 日，北川中学高三学生高
考冲刺动员会上，就出现了曾为
北川中学捐资 1000 万， 并且还
在继续用各种方式为学校提供
支持的怡海教育集团董事长王
琳达，3 年来，动员会上她的演讲
成了固定的节目。

（下转 09 版）

“

”

� � 新北川中学（上图）宽敞明亮，但是地震后的场景（下图）依然
没有被人们忘却


